

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., jueves 31 de octubre de 1912 Núm. 244

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

## ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden  
--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá a Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse a AMERLING, apartado 333.

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA  
SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

París, 28.—El Presidente Fallieres se dirigió en automóvil de Rambouillet a París para presidir el Consejo de Ministros para acordar la convocatoria de las Cámaras para el 5 de noviembre próximo. Se tratará sobre la situación exterior y conocerá de los telegramas de los Balcanes.

Falleció el académico Vermonn. De Tolón salen tres acorazados para Bergrit a proteger los conacionales.

La posibilidad de que surgieran dificultades entre las potencias, con motivo de los acontecimientos de los Balcanes hace que se considere la situación preñada de amenazas, motivo por el cual se nota gran intranquilidad en todos los mercados monetarios europeos y mucha desconfianza en las operaciones de bolsa.

Se susurra que los departamentos de guerra y marina se preparan sigilosamente para la movilización preliminar

Sofía, 28.— Los búlgaros tomaron, desde ayer en Arewe, ciudad de Estubaba un tren militar que llevaba provisiones para las tropas, de Constantinopla a Adrianópolis. Esto significa que los búlgaros han cortado las comunicaciones a Adrianópolis con la capital, y domiuan los ferrocarriles en una extensión de 75 millas aproximadamente.

Se confirma que Bunashisur, a 22 millas al sudoeste de Kirk Killis, paso de Kresna y el valle de Strima, han sido tomados. La toma de Skibaba se efectuó por la caballería búlgara.

Viena, 28.— El puente sobre el río Tisprá fue volado ayer por los búlgaros, interrumpiendo así la comunicación entre Lule y Constantinopla.

Según despacho del corresponsal del Reichsport, parte de la guarnición turca de Adrianópolis pudo retirarse a Dmottica, durante una salida de las tropas turcas. Un regimiento se rindió a los búlgaros. Un despacho del mismo periódico de Scutari dice que el cuerpo del ejército volante de los montenegrinos cortó las comunicaciones turcas entre Scutari y San Juan Modic.

Belgrado 23.—Se asegura aquí que los turcos evacuaron a Uskub con tanta precipitación que se mataban los unos a los otros disputándose los lugares en los wagones y carros del ferrocarril. Los serbios tomaron 98 cañones de campo, 15 howitzer y gran cantidad de material rodante de ferrocarril. El ejército serbio persiguió a los turcos, dándoles alcance en las llanuras más altas de la ciudad. Los serbios han infligido otra derrota a los turcos en Venisonitz, donde los individuos de las tribus del Arnaut perdieron quince cañones, cuatro mil rifles y mil prisioneros. Las pérdidas serbias fueron 25 muertos y 6 heridos. Los serbios continuaron su marcha por el ferrocarril. Las poblaciones aclamaban la llegada de los vencedores.

Londres, 28.—Scutari se rindió a los montenegrinos. El despacho no da detalles y no se ha confirmado.

Washington, 28.—Un despacho oficial para el Embajador turco dice que los búlgaros fueron rechazados de Kirk Killise con grandes pérdidas. La ciudad fué recuperada por los turcos. Se dice

Pasa a la 4ª página.

## Ocasión calva Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.
- 2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta "La Arena".
- 5.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5.—Mascarada para cuatro días.
- 6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.
- 7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere a los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascripto Secretario, apartado número 85.

Guillermo Tinoco

La verdadera BREBA DIANA  
solo se consigue en la oficina de  
WALTER J. FORD

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable y no produce los molestos desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

Dosis: Para adultos: una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

# La cañería

Fue día grande para la ciudad de San José aquel en que las aguas sucias que servían para el consumo de la ciudad fueron cambiadas por las puras y cristalinas que hoy usan los habitantes de la capital.

Pero la obra no está concluida y se dice que no lo estará hasta mediados del año entrante en que los tanques de Curridabat estén funcionando.

Y hay otro pero, grave,—este sí,—que hasta nosotros ha llegado como un rumor sin que podamos decir si tiene fundamento o si carece de razón. Se nos asegura que el servicio de aguas va a ser incompleto, que la cantidad de líquido no dará abasto a lo que requiere la vida de la ciudad. ¿Es eso cierto? El cargo es grave contra los técnicos a quienes la Municipalidad capitulina, en nombre de los habitantes de San José, en representación de ellos, confió asunto de tan vital importancia. ¿No es cierto el rumor y van los habitantes de la ciudad capital de la República a disfrutar, cual es de esperarse, de las ventajas de una buena agua y de cantidad suficiente, de suerte que ninguno pueda quejarse de la falta de ella? Los técnicos han correspondido entonces a la confianza que en ellos se depositó y una vez más podremos cantar los triunfos de la ciencia y de los poseedores de ella.

¿Va la Municipalidad a necesitar del uso de contadores y a imponer a cada uno de los que pagan el servicio de aguas una medida acerca de la cantidad de agua que pueda usar?

El sistema sería oneroso y no po-

dría emplearse sin peligro de compeler a muchos a una privación que iría contra la higiene. Imaginemos una familia de ocho personas que todas toman un baño diario, amén de las aguas que se usan para lavatorios, usos de mesa y cocción de alimentos y demás usos de cocina. (Todos esos servicios debe darlos la cañería) ¿Cómo va a ser igual la cantidad que se permita disfrutar a ella a la que se permite a otra familia de cuatro personas? ¿Cuál va a ser entonces la medida media o la máxima que se va a conceder?

Tiempo hubo para estudios y cálculos antes de iniciar la obra; mucho se habló, mucho se escribió acerca del asunto.

¿Será verdad que va a resultar un fracaso? Fracaso será si el sacrificio impuesto a la ciudad de San José y quizás al país, no se ve correspondido con un servicio completo.

La higiene de las ciudades requiere mucha agua, muy pura, muy cristalina, muy potable.

Aguardamos el resultado final, no somos pesimistas, no queremos serlo; queremos pensar que nuestros matemáticos, nuestros hombres de ciencia no se han equivocado.

Nada de contadores; que cada uno tenga agua bastante en su casa para todos los usos domésticos, para todas las necesidades de la higiene, y que al recibir el Municipio la cañería, pueda dar un voto de gracias a los hombres a quienes confió la obra más importante para la vida de la ciudad.

## Homenaje á Troyo Peregrinación á Cartago

Los pases de ida y regreso en el tren especial que partirá a las 12 p. m. del domingo 3 de Noviembre están a la venta en la Librería de L. M. Castro y C<sup>o</sup>, en la «Sociedad de Trabajadores», en la Biblioteca Nacional a cargo de don Manuel de la Torre, en el bufete del Lic. don Alejandro Alvarado H., y pueden solicitarse a don Octavio Castro S. y a don Roberto Valladares.

LA COMISION

## Don Filomeno

Portaba el claro, expresivo y sonoro nombre de Filomeno uno de tantos mortales que en la escuela no se distinguen sino por su mala conducta, y entre sus camaradas por tener más cuerpo que ellos y poderse dar el lujo de ser el árbitro de todas las contiendas a moquete limpio.

Filomeno no aprendió a leer sino de la peor manera, y en cuanto a escribir, con dificultad ponía su nombre y apellido, de los cuales el tenía conciencia, más no quien lo fuera Filomeno.

Sus camaradas lo llamaban Filomeno Alcuza, porque según dicen, por firmar Filomeno Alcázar, firmaba Filomeno Alcuza.

Cuando el amigo Alcuza contaba ya veinte años, tuvo que emigrar de su pueblo natal a la capital de la provincia en busca del pan de cada día. Sus padres no querían mantenerlo más tiempo a costa suya, y Filomeno que era algo orgulloso, aspiraba a usar algún día tirantes, cuello de cacho, chaleco, intenciones de corbata, y si era posible, saco.

Colocóse al principio como bodeguero en una casa de comercio de franceses, y allí aprendió algunas expresiones del gabacho.

Posteriormente fue portero de una Alcaidía, y a la postre tuvo relaciones con un abogado que lo encontró apto para llevar cartas al correo, cobrar cuentas y firmar las escrituras a guisa de testigo.

Es de advertir que el amigo don Alcuza usaba ya corbata, chaleco, saco puños aplanchados impecablemente, y se proponía también comprarse un bastón de caña de Indias.

También es de advertir que Filomeno se relacionaba y aprendía algunas fórmulas de cartulación y unos cuantos artículos del Código Civil.

¡Claro! El vivía en casa del abogado y trabajaba en su bufete.

Al cabo de tres años resolvió volver a la casa de sus padres y cuál sería el asombro de los del pueblo al ver a Filomeno Alcázar convertido en un hombre de pro, con zapatillas de charol, chistera, levita, corbata blanca, bastón, la mar. Su porte erguido, su andar sereno, su mirada penetrante, su voz hueca, su palabra sentenciosa.

«¡Oh, Filomeno, hola, Alcázar, acá es mano, Alcuza!» prorrumpían en coro los antiguos amigos y camaradas.

Pero a Filomeno no le gustaba aquella familiaridad y se resentía de que en su pueblo se le recibiera no como un Mesías sino como un cualquier hijo de vecino.

«Yo me llamo don Filomeno Alcázar, y no Filomeno Alcuza», decía don Filomeno, «y poseo cuatro idiomas: sé leyes, sé filosofía, soy persona decente.»

Y don Filomeno decía aquellas cosas con un tono de seguridad tal, que la gente creyó que era de veras.

Un día, un compañero de infancia de don Filomeno tuvo la osadía de preguntar en casa de éste por Alcuza.

«¿Quién es Alcuza», le contestó la madre, aquí no vive ningún Alcuza, aquí quien vive es don Filomeno Alcázar, doctor en leyes y en sagrados cánones, profesor de Inglés, de francés, de español y de alemán, persona que ha viajado por casi todos los países del mundo.

Después de pocos días de permanencia en el pueblo que lo vio nacer, don Filomeno era don Filomeno. Se rozaba únicamente con el Alcalde, con el Cura y con el Jefe Político del pueblo, y era de ver los ademanes, los gestos de distinción, el porte y el aplomo de don Filomeno.

Todo el mundo llegó a creer que la cosa era de veras, y el mismo don Filomeno que al principio se reía de sí mismo, de su osadía y de su *tupé*, llegó a creer que era persona.

«¿Cuánto vale el aplomo!»  
En este mundo todos engañamos con la vaina vacía; todos somos Filomenos. La mitad por lo menos de los astros de primera magnitud que brillan en el cielo azul de nuestras instituciones, no brillan con luz propia.

La sinceridad es una excepción en la tierra del engaño.

Todos engañamos y todos nos dejamos engañar.

Todos tenemos ese afán de aparecer mejores de lo que somos ante los ojos de los demás. Al pobre le molesta ser pobre y desea fervientemente la riqueza.

Es preciso tener casa bonita, ir al teatro, vestir como don Fulano, comer como don Zutano, gastar como don Perencelo; es preciso ser persona decente; hay que engañar con la vaina vacía.

Y la mayor parte de nuestras gentes vive como don Filomeno, aparentando tener lo que no tiene y saber lo que no sabe.

Yo siempre que veo un personaje de campanillas, de voz hurca y de porte distinguido, pienso en Alcázar, en Alcuza, en Filomeno.

Conozco un individuo que no tiene otro terreno que el que deja sobre su piel el polvo de la calle. A veces llevo a visitarlo, y cuál será mi asombro al oírlo hablar con algún personaje de negocios inmensos, de terrenos baldíos, de haciendas de café, de fincas de ganado, de ganancias fabulosas.

Y dice estas cosas con tal seguridad, que yo mismo dudo y me pongo a pensar si será cierta la leyenda.

Así es el mundo. El que tiene aplomo para mentir, el que se da bombo y hace todas las cosas con ruido, lleva la seguridad del éxito.

Don Filomeno Alcázar es un símbolo.

Viva don Filomeno!

Acá esa mano, mi grande y buen amigo don Filomeno!

NIPORESAS

## Bienvenido sea

Volvió don Máximo de su paseo por los Estados Unidos. Si, ya está entre familia nuestro jefe querido.

Ayer cuando estrechamos su mano al desembarcar, notamos al saludarlo que viene contento, satisfecho, lleno de nuevas energías, después de haberle disipado los aires newyorquinos, el último recuerdo con que la calumnia ingrata de sus amigos y aduladores de ayer, enemigos de hoy, trataron de empañar su albalina reputación de hombre de bien; pero la maledicencia de las almas ingratas podemos compararla con una serpiente que se arrastra, miserable por el cieno; mientras que las almas grandes y dignas se elevan alto, muy alto, como los condore andinos por el espacio infinito; por eso la baba nauseabunda de aquellos jamás salpica siquiera el limpio plumaje de chimora.

La política *chismográfica* como pudiera llamarse aquel proceder ingrato en nada afectó como he dicho la popularidad de nuestro invicto jefe, al contrario, muchas almas sanas y honradas al ver aquel acto sin nombre, jamás visto ni usado en la política del país, se estremecieron de terror y huyeron de las filas donde estaban en unión de aquellos políticos de nuevo cuño.

Así pues como dijimos ya, vino el jefe querido bueno y salvo dispuesto a la lucha electoral y con él nosotros humildes pero decididos soldados que iremos con él al triunfo que esta vez no habrá fuerza humana que nos lo arrebathe.

Bienvenido sea nuestro abanderado

U. LIMONENSE.

Limón, 30 de octubre de 1912.

## COMUNICADO

### La Municipalidad y Perla

«Señores, por respeto al público den por terminado el escándalo.»

Esto dice «La Información» de ayer y esto mismo dice el público que se ha ocupado del asunto.

Se espera que en la sesión próxima quedará definitivamente resuelta la moción que en debida forma ha hecho el regidor Soto Quirós; pero no en el sentido que indica «La Información», esto es, aceptando la renuncia del regidor Soto, con lo que en su concepto la Municipalidad ganaría mucho, pero mucho, sino quitando a Perla de su empleo.

En cuanto a que se admita la renuncia al regidor Soto, no está en lo razonable quien tal opinión ha externado; no así en cuanto a que Perla sea destituido ya que no ha presentado su renuncia, lo que, en otro, ya hubiera sucedido—desde el momento que sus aptitudes fueron puestas en tela de juicio.

Y ya que «La Información» trata con «toda franqueza» este asunto, debiera exponer alguna razón ó motivo para decir que la Municipalidad ganaría mucho, pero mucho, aceptando la renuncia al regidor Soto.

En nuestro concepto el señor Soto Quirós es un cumplido Regidor, independiente y recto; y si la Municipalidad ha dado escándalo, culpa no ha sido del Regidor Soto sino de algunos compañeros, quienes cariñosamente han pretendido mantener en su puesto al susodicho empleado—poniendo así los intereses de la comunidad a los intereses particulares.....

Se ve que el Regidor Soto no ha procedido porque le tenga mala voluntad al señor Sáenz (a) Perla como éste pretende hacer creer, sino en cumplimiento de su deber por el bien de la comunidad, sin contemplaciones de otro género.

Y no es sólo con la mayoría de sus compañeros que cuenta el Regidor Soto, sino también con la opinión pública como es sabido, y con la mayoría de los más importantes empleados de la Municipalidad, tales como el Jefe de Higiene doctor Fonseca Calvo, Ingeniero Municipal señor Dengo, doctor Barrionuevo Médico del Pueblo, &c. &c.

Y para que el público juzgue con pleno conocimiento de causa, pronto saldrá a luz la información que se ha mandado seguir contra el referido señor Agente de Policía de Higiene y Construcciones.

UN OBSERVADOR.

San José octubre 29 de 1912.

## ENRIQUETA PORRAS

OBSTETRICA

Ofrece sus servicios a sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:

250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS

VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Las mejores y más baratas coronas para finados, en el INVERNADERO

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n<sup>o</sup> 343 y teléfono n<sup>o</sup> 278

## La más alta novedad

El CHIC, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos vi sitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto á Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## -- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería  
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

## De Tres Ríos

El Jefe Técnico Administrativo respaldó varios exámenes.

Debido á la tos ferina, que ha estado haciendo lamentables estragos, hubo necesidad de adelantar los exámenes de fin de curso. Estas pruebas finales han dado muy buenos resultados y son tanto más meritorias estas pruebas, cuanto que se ha tropezado con un sinnúmero de dificultades para dar las lecciones. Sin hacer exageración, este año, las escuelas de esta villa, han cambiado de local cuatro veces y no se crea que dichos locales han sido cómodos é higiénicos, todo lo contrario, oscuros, poco ventilados, húmedos, estrechos, etc., etc. Apenas hará dos meses que algunos maestros con sus niños pasaron á dar sus lecciones á las ruinas del Edificio escolar, en donde, si no encontraban seguridad, al menos hallaron luz y comodidad.

En dichos restos del edificio fue en donde se celebraron los exámenes á los cua-

les asistió don Porfirio Brenes, Jefe Técnico Administrativo.

Muy complacido salió el señor Brenes tanto por el buen resultado de los exámenes que presenció, como por la buena armonía que reina entre los personales de las escuelas del Cantón.

Notó don Porfirio y así lo dijo á este corresponsal, la urgente necesidad de dar comienzo á los trabajos de demolición de las paredes del edificio, pues cree, como todos los de aquí, que la única reforma que presta seguridad es cambiar totalmente las paredes del edificio que son de mampostería por otras que hagan desaparecer la zozobra y el temor.

Muy contentos quedamos todos con la visita de este jefe idóneo, pues su visita nos hace concebir grandes esperanzas; su ojo experto y justiciero y más que todo su espíritu progresista y amante de la infancia, nos ha hecho justicia, haciéndonos esperar felices composiciones para nuestro edificio escolar, timbre y orgullo de Tres Ríos.

Corresponsal

# Ultimas noticias por cable

Stuttgart, 28.—Los detalles de las carreras de los veinte globos llegan muy paulatinamente. Parece que muy pocos de los telegramas arrojados por los aeronautas se han recogido; los recibidos aquí demuestran que los globos han tomado el curso indicado en los despachos de ayer, pero se cree más bien hayan sido un poco arrojados hacia el Este. El globo suizo Surich, gobernado por Braudall, sigue desde el río Elba dirección hacia Berlín; otro globo suizo, el Helvetia, gobernado por Sorg se halla en la vecindad de Berlín, inclinase hacia Stettin, ambos pilotos suizos deban por consiguiente decir antes de mediodía si atraviesan el Báltico en dirección a Finlandia ó al Norte. El globo americano Million Population Club, gobernado por John Berry y que lleva como segundo a Hoffmann, pasó a las 8 y 28 a. m. sobre Stroebek, cerca de Habberstad á 30 millas de Magdeburgo, moviéndose lentamente hacia el Nordeste. Otro globo americano, el Tio Sam, su piloto Homeyettell y su segundo Langen pasó a las 5 y 30 sobre Zurichan viajando hacia el Nordeste. El globo austriaco Frankfort aparece viajando hacia el Este. Se dice que á las 10 a. m. pasó cerca de Gtoseh'iz moviéndose en dirección de Breslau; telegrama de Frankfurt dice que se le ha acabado gran parte del lastre y por eso tiene pocas probabilidades de ganar á pesar de su posición favorable. El globo suizo Surich pasó sobre Postdam á las 6 y 46 a. m. El austriaco Astattea, dirigido por Von Sigmond, fue visto de Praga á las 9 a. m. caminando lentamente. El globo belga Minikills, gobernado por Gerald, se vio poco después de la una p. m. pasando por Greffenberg á una altura de 2200 metros, moviéndose en dirección de Memet, puerto prusiano en el Báltico, cerca de la frontera rusa.

Telegrama de Vranje de martes, recibido hasta el viernes, quizá retenido por el censo, dice que la batalla de Rumanova en que tomó parte el ejército serbio ayer, duró dos días. El triunfo fue del ejército del príncipe de la Corona, habiéndose obtenido el éxito final con una brillante carga de infantería, que tomó las posiciones de los turcos con la punta de la bayoneta, avanzando el primer ejército hacia el sur, siguiendo el río Moldavia. 3 columnas formándose en forma de abanico, dieron batalla á los turcos: que tenían sus posiciones sobre las alturas de Rulina, en la ribera izquierda del río Morava.

Después de fuerte lucha, el martes la artillería serbia hizo papel importante; los turcos fueron desalojados, ocupando el cuerpo principal de los serbios la posición y dominando Komanova, descansando su ala derecha en Prosovo cerca de la línea férrea, y el ala izquierda extendiéndose á través de Kalopek. Durante la noche los turcos retrocedieron, abandonando á Kumanova. Cuando amaneció, se les vio ocupando fuerte posición atrincherados sobre las colinas detrás del río Goleme, desde donde podían barrer la ciudad de Kumanova con sus cañones. El jefe serbio, en vez de ocupar la ciudad, lanzó sus fuerzas al rededor, haciendo un ataque obstinado al enemigo desde Kalopek al Nordeste, siendo su ala derecha. La batalla que se reanudó ayer á las 5 a. m., se desarrolló en terrible duelo de artillería,

oyéndose el cañoneo todo el día, en Vranje, á 45 kilómetros de distancia el fuego de la artillería servía de una exactitud admirable—cuando los fuegos turcos arrimaron y por fin cesaron completamente; el momento decisivo había llegado.

El Comandante Servio ordenó el avance á sus tropas para desalojar á la Infantería enemiga que estaba atrincherada en las faldas, de tal modo que quedaba protegida del fuego de la artillería servia. Los serbios se movieron al campo raso, subiendo las cuestas con decisión y atronadores vivas, bajo cubierta de artillería. Las tropas turcas de Algalor huyeron sobre ellos un fuego mortífero, pero los asaltantes se precipitaron sobre las trincheras, donde los turcos solo cabezas mostraban. Se entabló una lucha cuerpo á cuerpo y habiendo cesado el fuego de fusilería solo se oía el choque de las bayonetas mezclados con los gritos maldiciones de los combatientes. La carnicería fué terrible. Los turcos pelearon tenaz y heroicamente, no dándose casi cuartel. Los turcos, habiendo perdido más de la mitad de sus soldados, se rompieron y huyeron en desorden.

Paris, 29.—La Legación griega dice que se espera una batalla decisiva dentro de una semana; una división entera de diez mil hombres que las partidas habrían sido mayores si el 2º ejército turco que estaba ocupando la 2ª línea de las defensas para proteger á Constantinopla no hubiera llegado á marchas forzadas para disminuir la vergonzosa derrota. Esta fuerza salvadora con los restos del ejército que hula de Kirk Killise, se dice ahora que ha sido embotellada por los búlgaros victoriosos entre Lute, Burgas y Chekkerien, donde las de Fernando volaron el puente sobre el río Chorlu, cortándoles toda esperanza de escape. Están tan completamente rodeados, que como si estuvieran en una trampa. Los turcos han resuelto que los cuatro cuerpos de ejército acepten batalla cerca del río Ergene Ocapulien. Para aumentar la desgracia de los turcos que fueron batidos en Kumanova al retirarse de Uskub, parte se rindió á los serbios y otra se dispersó buscando su camino á Veloz en la carretera de Towastir que es ahora el objeto de las tropas serbias. El ejército griego victorioso de Epiro, se dirigió á Jamná, ansioso de atrapar á los turcos que según el corresponsal del Telegraph, son culpables de las atrocidades de haber puesto á 25 cristianos al frente de la línea de batalla para que fueran asesinados á la vista de los griegos, que los veían con sus anteojos, y haber encerrado en una cabaña á mujeres y niños cristianos, donde sufrieron atrocidades sin nombre, hasta que fueron rescatados por las fuerzas griegas. Estos excesos han inspirado á los soldados helénicos con un espíritu de fanatismo y sólo desean la ocasión de poder hundir sus bayonetas en el pecho de sus enemigos. En Kente del ejército Epiro se encuentran dos divisiones turcas.

La batalla es cuestión de horas. Los Reyes y Príncipes de la Corona al frente de la línea de batalla en los Estados de los balcanes, hijos de Reyes mandando los ejércitos, Reinas y Princesas trabajando noche y día en la Cruz Roja. La Reina Olga está actualmente en Larissa atendiendo á los heridos en los hospitales.

los que se hallan repletos de los de la sangrienta batalla de Sanadapora. Hoy permaneció todo el día atendiendo á un joven soldado que tenía atravesados los pulmones mientras llegaba su madre que se esperaba de Volo y cuando llegó y el soldado moribundo manifestó el deseo de volver á la línea de fuego, la Reina se retiró llorando. La Princesa Alleia, esposa del Príncipe Andrés, cuarto hijo del Rey sigue al ejército con un séquito de enfermeras escogidas. Después de la batalla de Sanadapora hizo casi milagros trabajando hasta muy tarde de la noche en el campo de batalla entre los heridos hasta quedar sus vestidos completamente empapados de sangre. La princesa Elena, hija del Príncipe de la Corona tiene á su cargo un tren-hospital con enfermeras escogidas entre las más nobles familias de Grecia y donde trabajan noche y día. Todo esto da una idea del espíritu que anima tanto á los hombres como á las mujeres en Grecia y todos sus planes de guerra.

Washington, 29.—Los diplomáticos bien informados de los esfuerzos de Francia secundados por Alemania para la intervención en los Balcanes tienen ahora confianza en que las potencias restablecerán el equilibrio.

Londres, 29.—La posibilidad de la intervención de las potencias es aun el fondo de los editoriales de los principales periódicos ingleses. El Morning Post dice: Si cuatro reinos de los Balcanes pueden hacer valer sus derechos por la fuerza de las armas, ninguna potencia tiene derecho de intervención. El Daily Telegraph conjura el espectro de la intervención austriaca á fin de impedir á Serbia conservar á San Juan y Movibazar, dice que Alemania por los lazos de la sangre y el idioma la apoyará forzosamente por tiene confianza que Inglaterra se unirá á Rusia y Francia para impedir la realización de las pretensiones de Austria. El Daily Mail sostiene que otra derrota significa el cambio de amo de Constantinopla. Los búlgaros al cortar las comunicaciones ferroviarias han hecho pedazos el imperio turco.

El Daily Express atribuye la aparente inferioridad de los turcos á que la estrategia alemana y los cañones alemanes con que contaban los turcos son inferiores á la estrategia y cañones franceses que usan los búlgaros y otros ejércitos de los Balcanes.

Washington, 29.—Anúnciase que Madero esta indeciso respecto á la ejecución de Díaz. Los despachos oficiales dicen que la situación es gravísima, teniendo que enfrentarse Madero á la crisis más seria.

Habana, 29.—La ciudad está patrullada. Hay temores de que se repitan los escándalos de los Ricetores.

Washington, 29.—Taft convocará mañana para acordar la intervención en Cuba.

El ministro Gibson informa que la situación es muy seria.

El «Nashevilles» partió de Guantánamo para la Habana, llevando tropas de desembarco para proteger los intereses americanos.

Se ha ordenado al «Desmolines», «Tacoma», «Denver» y «Cleveland», permanecer en aguas mexicanas, interin se tranquiliza ese país.

Londres, 29.—De todas partes, aún de Constantinopla, vienen despachos hablando de las sorprendentes. Las columnas turcas que llegan de Adrianópolis dicen que esta está todavía en llamas en muchas secciones, que el fuego rápido de la artillería búlgara la reduce á ruinas.

En Sofía se cree que es cuestión de pocos días para que las fortalezas que los turcos creían inexpugnables se rindan á los pocos asaltos.

Estando ya en contacto con los serbios, el avance general de los aliados hacia Constantinopla ha comenzado.

El ejército turco, que hace poco se creía irresistible, ahora ha puesto en evidencia que no es más que un populacho desorganizado.

Despachos oficiales de Constantinopla admiten ya el desastre de Kirk Killisen y el departamento de guerra confiesa que el ejército otomano sufrió pérdidas considerables.

## De Santa María de Dota

Octubre 30.

Señor Director de EL REPUBLICANO.

Lo nota del día es el arrebato de provisiones del Campamento nº 1 en la Comisión de Límites entre Panamá y Costa Rica. La malevolencia de algunas personas trata de manchar la dignidad del joven comerciante don Próspero Mena, quien con documentos prueba la autorización que tiene de Mr. Schaeffer para recoger lo que allí se encontraba y enviar inventario á la Oficina de Obras Públicas cosa que ya hizo. Aun más, el botiquín que el señor Schaeffer vendió á Mena está en su poder, traído expresamente de San José del centro de la Comisión de Límites. Con desprecio miro á los hombres que sin dignidad moral tratan de manchar la dignidad de un hombre honrado.

El ex-Agente de Policía,

PEDRO UREÑA Z.

# Hereditarias

Supongo que más de uno haya notado mi ausencia, y que más de unos me hayan echado de menos. Tanto a uno como á los unos debo una explicación, allí va pues. Se me ocurrió ahora que no llueveirme á hacer una gira tamaña, pues nada menos que veinte días de andar por todas partes. El cuerpo me lo pedía después de tanto trabajo.

Montéme en una mula sonta, que no por eso deja de ser mula, muy bien aporada; mi cobija hizo de jumento se le preparaba la tarea de trazar con sus huellas la rosa de los vientos, y así fué.

La nariz me apuntaba para todas partes, de modo que al pobre jumento se le preparaba la tarea de trazar con sus huellas la rosa de los vientos, y así fué.

Después de exclamar: ¡¡Dejémos á esta Heredia y á mis víctimas por unos días!! dije adiós á Nicasio y echéme á andar (por supuesto en mula).

Describir el itinerario que seguí sería cansado, pero algo notable; la tapa de mi exploración, no la puedo dejar en el tintero.

Allá, á la entrada de un pueblecito pintoresco, desde la puerta de una taquilla me llamó Casqueo, el compañero de nuestras primeras jornadas, más ó menos en estos términos: «querés zamparte un tarrazo, apíates. Yo no podía decir que no, pues además de desearlo tomar sentía placer en ver al amigo después de mucho tiempo de ausencia.

En la taquilla había dos mesas: una dedicada al juego de dominó y la otra al idem de naipes; en esta última jugaban á la brisca varios campesinos.—¡¡Espadas es triunfo!! dijo el que repartía, volcando un cinco de este palo.—¡Eso era antes!! y por cierto que solo espadas triunfaban. Ahora el triunfo es vasitos y lo seguirá siendo siempre, así es que eliminémos las espadas del naipes, rompámoslas y declarémoslas en desuso. En eso convinieron aquellos campesinos y á fe que tienen razón.

Mi regreso á Heredia:

Lo primero con que me salieron fue con que á Chapelra lo había trapiado Chepe por no sé qué cosas; ¡Eso no puede ser!, dije para mí y me propuse reportarlo. Aunque ese día no salí, pues llegué muy guacallado, él pasó por mí casa y se lo pregunté diciéndole: ¿Qué hay de una pasada que dicen que dice Chepe que te dió? A lo que me contestó: «A mí no me alzan el gallo ni calor Chepes convertidos en moletá con veintecho ples».—Vaya qué rajonada!, le repliqué. Entonces volviéndome me dijo: «De que él lo haya dicho á que lo haya hecho hay mucho trecho».

¿Conque Chepito se descomide en el hablar?

Ya nos descomediremos nosotros sacándole hasta la última telaraña de su garfio.

Pachico, el antiguo corresponsal de Santa Bárbara, pone en venta además de calabazas, venadas caretas; quiere salir de estas últimas porque no necesitan reatilla ni espuelas como las que él monta.

El elemento que se había ido descartando solo, al peso de sus muchas culpas, está volviendo á nuestro cuartel, dicen que con recomendaciones de otros, en iguales condiciones, sólo un poquito más gañotudos.

¿Sabrá e to el gobierno de don Ricardo? ¿Sabrá otras cositas que seguiremos aseoleando?

MELICO

# Una agradable noticia

para nuestros lectores, lo es sin duda, la de que los estimables esposos Tinoco-Fernández, están ya completamente restablecidos de las enfermedades que á su vuelta de Panamá y de una manera simultánea los atacaron.

Nosotras tenemos que regocijarnos doblemente por tratarse de amigos y colaboradores á quienes tenemos altísima estimación y cariño.



Suscribase á "El Republicano"

## De Sta. María

Tres días de temporal

(POR TELÉGRAFO)

Octubre 30—6.30 p. m.

A EL REPUBLICANO

Temporal desde hace tres días. Parrita Grande creditísimo. Todos nosotros alarmados.

NILO DE SABADA

# Vendo

UN LOTE #300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 v. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

# ¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

# SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoyá, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

# GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra; entenderse en San Juan con Elías Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

Anúnciese en EL REPUBLICANO

# AVISOS

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Mández, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLON DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

## "A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Julia Collado

Adrián Collado Quirós

Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz

María Cristina Collado

Mmanuel Collado

Carlos Collado

# LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchulllos sino GATULLOS, por lo que respecta á las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose á teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual  
En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
1 mes plazo	7 " "
3 meses "	8 " "
6 " "	8 1/2 " "
1 año "	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

### ¡¡¡ IMPORTANTE !!!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

### Nueva Ferretería

de  
**Adolfo de la Guardia**  
"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

### Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup>. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comunmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

tambien que fué detenida la derrota de los búlgaros en Masash. El vice Presidente Sherman está muy enfermo.

New York, 28.—Una compañía de ferrocarriles brasilera contrató con tres casas americanas constructoras de locomotoras 33 locomotoras de 10 ruedas, para servicio en la Argentina; la Hblo Locomotive corporation construirá 13, que entregará hasta mediados del año 1913 y 10 solamente la Baldwin Locomotive Co. de Filadelfia por que tiene muchos pedidos anteriores que llenar.

Bucarest, 28.—Contestado á la demanda de una movilización general del ejército para seguridad de Rumania, el Rey Carlos dijo en un importante discurso en el gabinete: Es cierto que la situación política de Rumania se ha hecho difícil pero nuestra potencia militar es suficiente para protegernos. Las miradas de Rumania se dividen entre Bulgaria y Rusia colocadas á uno y otro lado de nuestro país; la nación está en peligro de ser tragada en la situación de los Balkanes; especial alarma produjo el rumor de la noticia de la concentración de la caballería rusa y los reconocimientos de los aeroplanos rusos en nuestra frontera Norte.

Constantinopla, 28.—E Gobernador militar de Ktr Killisse, Genarla Pashá, que mandaba allí la caballería turca y varios militares de alta graduación llegaron hoy bajo arresto para ser juzgados por la Corte Marcial por haber perdido aquella plaza 200 soldados fueron fusilados por no haber peleado como debían según lo juzga el Ministro de la guerra. Las autoridades insisten en que Ktr Killisse ha sido recuperado de los búlgaros. Abdul Hamil llegó de Salónica; se le ha puesto preso aquí en Constantinopla no se sabe donde porque se guarda el mayor secreto.

Roma, 28.—La Reina Elena recibió cable de Cattenge diciéndole que positivamente Montenegro ha tomado á Scutari.

Berlín, 28.—La línea de batalla turco-búlgara se extiende hoy desde Adrianópolis hasta cerca del Mar Negro. Se dice de Sofía y Constantinopla de terribles combates y como de costumbre ambas partes pretenden el triunfo.

Nueva York, 28.—El telegrama que Vrisslo puso de Atenas el lunes á las 8 y 1/2 á Jorge en Kospant, es considerado aquí como un documento político de 1ª importancia, porque no solamente indica el plan de la campaña, sino que anuncia el programa político de la liga de los balkanes; se da importancia especial á la confianza que el Ministro expresa, de que el victorioso ejército griego continuará su avance rápido para juntarse cuanto antes con sus valientes y victoriosos aliados, donde la conjunción se ha convenido.

Arroja luz sobre el probable curso de los acontecimientos. Otro pasaje del telegrama del Ministro que se interpreta como referente á las potencias, es el que habla de la necesidad de abatir una vez por todas la resistencia del enemigo, para que la cristiandad de Oriente se transforme no solamente en los intereses de sus habitantes, sino también en los intereses y orden de la civilización europea. Será difícil expresar más claramente la idea de que los aliados de los balkanes al derribar el despotismo de Turquía y eliminar la anarquía de la Europa Sud-Oriental que ha sido amenaza para la paz del mundo. Hace servicio á todas las naciones civilizadas y por consiguiente merece firme apoyo.

## De Río Segundo

El domingo en el tren de la mañana vinieron distinguidas familias de la sociedad alajuelense á pasar un día en el campo; á respirar aire puro entregándose al placer. Una vez aquí se dirigieron á la planta eléctrica de F. J. Alvarado & Cia. Allí almorzaron y más tarde un terceto tocó agradables piezas y se balló en la casa de habitación de don Víctor Lizano; había no menos de 20 parejas, reinando el orden y la alegría hasta las 5 y 30 p. m., hora en que tomaron los simpáticos excursionistas el tren que debía llevarlos á Alajuela, llenos de gratos recuerdos dado lo linda que resultó la fiesta. El Dios Cépido se dejó ver en medio de la alegría y jolgorio; nada de extraño, eh? El número de señoritas fué muy grande y variado. Entre los caballeros vi al Juez del Crimen señor Zeledón, don Carlos Calvo F., don Roberto Figueredo, don Eloy Aguilar, F. L. Padilla, don Alfonso Mora y otros más que no recuerdo. Ojalá nos visite á menudo esa sociedad que mucho nos gusta.

Su affmo. seguro servidor,

M. ALFARO

Octubre 29 de 1912.

### Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIOUE PUCCI

## La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Cuchillería

de

Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

## - - AVISO - -

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ?  
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel  
— de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## AVISO

á las autoridades y particulares que hace más de 20 días desapareció un caballo retinto requemado, con un fierro que parece una llave inglesa, 3 patas blancas y una negra, frente blanca, parte de los vasos blancos; recortado y caballo de trabajo. Suplico á quien lo vea avisar á esta imprenta.

JOSÉ M<sup>o</sup> MADRIGAL

## LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

## Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,  
nº 262, 2ª Avenida, Este.

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.